



Centro de Investigación en Dispositivos Semiconductores logra degradar compuesto dañino para la salud humana

# Puntual

DEL REPORTERO / PAG. 4  
Fernando A. Crisanto



NUEVAS ALAS DEL IMPERIO

# CAPTURAN A PRESUNTO AGRESOR DE GÉNESIS

ANIMAL POLÍTICO / PAG.14

“No sabemos qué viene”: EU cancela aplicación CBP One para solicitud de asilo de migrantes tras investidura de Donald Trump

CIUDAD / PAG. 5

Puebla abre la línea 8001-VIGILA para quejas ¡Denuncia irregularidades!

● Está habilitado para que la ciudadanía pueda presentar sus quejas en contra de la y los servidores públicos

CIUDAD / PAG. 5

El edil anunció que Marina, Sedena y Guardia Nacional vigilarán plebiscitos

POLÍTICA / PAG. 7

Es ilegal la llegada de Gabriela Chumacero al Congreso: Víctor Rendón

REGIONAL / PAG.10

Reducir el maltrato animal bajará el índice de violencia social: Omar Muñoz



## FEMINICIDIO Y DELITOS RELACIONADOS CON DESAPARICIÓN FORZADA



▶ El presunto asesino de Génesis, niña de 10 años de edad, se entregó a las autoridades de San Pedro Cholula. Luis Ángel “N”, es el presunto responsable de la muerte de la menor ocurrida en Cuautlancingo. La entrega o detención de Luis Ángel “N” ocurrió durante la madrugada de ayer lunes y y continúan las investigaciones, la familia pidió no politizar el caso sino desean Justicia .

PAG. 5,6

CIUDAD / PAG. 6

## PEPE CHEDRAUI IMPULSARÁ PROFESIONALIZACIÓN DE SERVIDORES PÚBLICOS



● Con la intención de apoyar a las y los servidores públicos con planes para continuar con su preparación académica y profesional, el presidente municipal, Pepe Chedraui Budib, cortó el listón de inauguración de la Expo Universidades 2025 que contó con la participación de 65 Instituciones.

POLÍTICA / PAG. 7

## Alejandro Armenta anuncia proyectos de modernización y la ampliación de vialidades en Puebla



● El gobernador Alejandro Armenta anunció que la ampliación de la autopista Puebla-Amozoc y la rehabilitación del circuito carretero en la Mixteca, los cuales son proyectos que ejecutará la federación.



Puntual

Miguel Ángel Crisanto  
DIRECTOR GENERAL

Rita Sánchez  
DIRECCIÓN REGIONAL

Dr. Rodolfo Antonio  
Pérez Ramón  
DIRECTOR JURÍDICO

Beatriz Notario  
COORDINACIÓN DE DISEÑO

REPORTEROS  
Puebla

Aurelia Navarro Niño  
Josué Guzmán Tovar  
Alma Méndez  
Silvino Cuate

San Martín Texmelucan  
Carolina Galindo

Amozoc-Tepeaca

José Vallejo Serrano  
Octavio Sánchez Muñoz

José Manuel Sánchez Valencia  
Tecamachalco

Fernando Castro  
Ciudad Serdán

Cecilia Espinoza  
San Martín Texmelucan

Sandra Vergara  
Raúl Ortega  
Sierra Norte

Paola Aroche  
Abacom Reyes Parra  
Atlixco

Pablo Cortés Carrasco  
SISTEMAS

FOTOGRAFÍA  
Agencia ENFOQUE

ADMINISTRACIÓN  
Y VENTAS  
Ma. Rayo Morales

Oficinas Puebla  
14 Oriente No. 2803 Col. Humboldt. Puebla, Pue.  
Teléfonos:  
222. 2963953 ó 54

Correo electrónico:  
diariopuntual@gmail.com

Certificado de Contenido EN TRÁMITE, Certificado de Licitud de Título EN TRÁMITE, Certificado de Reserva de Derechos de Autor al Uso Exclusivo del Título EN TRÁMITE  
Impreso en INTRA COMUNICACIÓN S.C. 14 Oriente No. 2803, Col. Humboldt, Puebla, Pue. Teléfono 296 39 53/54.  
Las opiniones vertidas en los artículos de colaboración son responsabilidad de sus autores. Prohibida la reproducción parcial o total del material informativo y fotográfico sin autorización expresa de Puntual, titular de todos los derechos.

El gobierno mexicano empezó ayer mismo a responder en los hechos a las políticas anunciadas por el presidente de Estados Unidos.

Ante las advertencias de deportaciones de Donald Trump, la presidenta Claudia Sheinbaum presentó el plan 'México te abraza'. Informó que ofrecerán atención consular a los migrantes mexicanos en Estados Unidos. Para quienes sean repatriados, se les apoyará con Programas del Bienestar y serán afiliados al Seguro Social.

De acuerdo con la presidenta, los mexicanos son importantes para la economía de Estados Unidos y las deportaciones masivas son una medida unilateral del gobierno estadounidense.

"Cuando lleguen a México ya hay un programa integral que tiene que ver con apoyos de Bienestar, ingreso al IMSS, empleo, transporte para que puedan llegar a sus lugares de origen, un pequeño apoyo inicial que les permita llegar, si llegan sin recursos", informó la presidenta.

El feminicida de Génesis Mei Ling, una pequeña de 10 años, se entregó ayer en la comandancia de San Pedro Cholula; Luis Ángel N. admitió ser el feminicida de la niña encontrada sin vida el 15 de enero en un inmueble de Cuautlancingo. Durante la madrugada de ayer Luis Ángel N. acudió con las autoridades cholulteca para declarar cómo es que ocurrió el feminicidio.

Por una petición de los familiares de la menor, la Fiscalía informó que no publicaría más información al respecto de las investigaciones del caso. "Se detuvo a Luis Ángel N., probable responsable en el feminicidio y delitos relacionados con desaparición forzada, en agravio de la menor Génesis Mei Ling N., quien fue localizada sin vida el 15 de enero de 2025", apuntó.

El 15 de enero autoridades localizaron el cuerpo de Génesis, reportada como desaparecida en Cuautlancingo. La encontraron en casa de un vecino, donde la agredieron física y sexualmente.

Por tercera semana consecutiva, Puebla ubicó la estación de gasolina regular y diésel más barata de la zona centro de México, del 6 al 12 de enero, de acuerdo con información de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco).

En el reporte de Quién es Quién en los Precios de Palacio Nacional se informó que la entidad fue el estado con el precio más bajo en las primeras semanas de este año. En el caso de la gasolina regular se trató, una vez más, de la empresa Valero, situada en la carretera Puebla-Atlixco. La Profeco reportó que el costo público promedio de combustible fue de 22 pesos con 91 centavos y el indicador de ganancia fue de 1 peso con 04 centavos.

La estación también comercializó el diésel más barato en la zona centro del país. De acuerdo con la información, el precio público promedio fue de 24 pesos con 29 centavos con un indicador de ganancia de 1 peso con 19 centavos.

Durante la noche de sábado se registró un accidente en la carretera Las Palomas-Tecomatlán, en el que un automóvil terminó volcado, y causó la muerte de Marcos Alonso, de 46 años de edad, quien era el titular de la División de Equipamiento del IMSS Bienestar que venía a Puebla al acto de la presidenta Claudia Sheinbaum realizado el domingo por la mañana en Chinantla.

El funcionario viajaba en su vehículo cuando perdió el control de la unidad a la altura del kilómetro 17+200, lo que provocó que terminara en un barranco. Marcos Alonso formaba parte de un convoy de compañeros de trabajo que se desplazaban en distintos vehículos.

Testigos que viajaban en otro automóvil presenciaron el accidente y solicitaron ayuda. El accidente ocurrió un día antes de la visita de la presidenta Sheinbaum a Chinantla, municipio en los límites de Puebla y Guerrero, para entregar tarjetas de programas del Bienestar.

Tras rendir protesta como el presidente número 47 de los Estados Unidos, Donald Trump firmó diversas órdenes ejecutivas, entre ellas una para declarar la emergencia nacional en la frontera con México y otra para designar terroristas a cárteles.

"Hoy firmó una serie de órdenes ejecutivas con las que comenzaremos la completa restauración del país y la revolución del sentido común. Primero, declararé una emergencia nacional en nuestra frontera sur", declaró, mientras el auditorio en la rotonda del Capitolio de EU se ponía de pie y aplaudía.

"Toda la entrada ilegal será detenida y comenzaremos el proceso de regresar a criminales a los lugares de donde vienen. Reinstauraremos la política de 'Quédate en México', terminaré con la práctica de 'Atrapar y soltar', y enviaré tropas a la frontera sur para combatir la invasión de nuestro país", expresó.

"Bajo las órdenes que firmó hoy designaremos a los cárteles como organizaciones terroristas extranjeras. E invocando la Ley de Enemigos Extranjeros de 1798 daré orden de usar el completo e inmenso poder de autoridades federales y estatales para eliminar la presencia de pandillas y criminales que traen crimen devastador a tierra estadounidense, incluyendo nuestras ciudades y vecindarios".

No hay sorpresas, es el Donald Trump que ya conocemos, sólo que ahora más radical y "nacionalista".



**PARA DICIEMBRE SE DEBE NOTAR LA RECONSTRUCCIÓN DE ACAPULCO: SEBASTIÁN RAMÍREZ**

Sebastián Ramírez, subsecretario de Turismo federal, dio detalles del plan maestro para reconstruir Acapulco tras "Otis" y "John"



**PESO GANA TERRENO FRENTE AL DÓLAR ESTADOUNIDENSE TRAS INVESTITURA DE TRUMP**

El peso recuperó terreno frente al dólar estadounidense este lunes, apreciándose un 1.2%, según cifras del Banco de México (Banxico)



**SHEINBAUM FELICITA A TRUMP POR TOMA DE POSESIÓN COMO PRESIDENTE DE EE.UU.**

La presidenta Claudia Sheinbaum resaltó a Trump que "el diálogo, el respeto y la cooperación siempre serán el símbolo de nuestra relación"



**PERÚ EXPONE UN FÓSIL DE UN PARIENTE DEL TIBURÓN BLANCO DE 9 MILLONES DE AÑOS DE ANTIGÜEDAD**

El fósil es un ejemplar joven del 'Cosmopolitodus hastalis', un tiburón extinto que podría alcanzar hasta nueve metros de longitud



POR: FERNANDO  
A. CRISANTO

## DEL REPORTERO

### Nuevas alas del Imperio

En la toma de posesión del presidente de Estados Unidos no hubo sorpresas, confirmó las amenazas que lanzó contra los migrantes y los carteles del crimen organizado desde su campaña y luego de ganar las elecciones de noviembre.

Nada nuevo para México, sino la ratificación de las amenazas.

Donald Trump señaló en su discurso de investidura: deportaciones masivas y desplazamiento de contingentes militares para “repeler la invasión” de migrantes.

Además, enterrará el “Green New Deal”, el pacto para promover las energías limpias, y se lanza contra las políticas inclusivas: “Habrá solo dos géneros, hombres y mujeres”

Al asumir ayer el cargo como 47 presidente de Estados Unidos con la intención de ejercer el poder desde el primer día a través de decenas de decretos, inauguró las nuevas alas del Imperio estadounidenses para mantener su dominio militar y económico en el mundo.

El republicano afirmó en su discurso de investidura que declarará la emergencia nacional en la frontera con México y a los cárteles como “organizaciones terroristas extranjeras”. Anunció deportaciones masivas y movilizaciones de contingentes militares para “repeler la invasión” de migrantes.

El regreso de Trump a la Casa Blanca está marcado por promesas de venganza política, negacionismo climático

y una agenda exterior que mezcla ansias imperialistas y aislacionismo.

“No quieren que diga esto, pero, qué más da”, indicó el presidente Trump una y otra vez en su segundo discurso del día. Este, lo dio a un público de seguidores y aliados, como el gobernador de Texas, Greg Abbott, que no entraron en la lista oficial para la toma de posesión, fue fiel al estilo de oratoria del presidente.

Con un tono jocoso, con numerosos chistes sobre sus enemigos o su esposa Melania, el discurso ha sido un ejemplo del triunfalismo de Trump que se regodeo en su retorno al poder. “Creo que este es un mejor discurso que el que hice arriba”, dijo sobre su segunda vez frente a los micrófonos, que duró poco más de 20 minutos.

Tras rendir protesta como el presidente número 47 de los Estados Unidos, Trump firmó diversas órdenes ejecutivas, entre ellas una para declarar la emergencia nacional en la frontera con México y otra para designar terroristas a cárteles.

“Toda la entrada ilegal será detenida y comenzaremos el proceso de regresar a criminales a los lugares de donde vienen. Reinstauraremos la política de ‘Quédate en México’, terminaré con la práctica de ‘Atrapar y soltar’, y enviaré tropas a la frontera sur para combatir la invasión de nuestro país”, agregó.

“Bajo las órdenes que firmaré hoy (ya firmó) designaremos a los cárteles como organizaciones

terroristas extranjeras. E invocando la Ley de Enemigos Extranjeros de 1798 daré orden de usar el completo e inmenso poder de autoridades federales y estatales para eliminar la presencia de pandillas y criminales que traen crimen devastador a tierra estadounidense, incluyendo nuestras ciudades y vecindarios”.

Por no dejar prometió: “En poco tiempo cambiaremos el nombre del Golfo de México al Golfo de América”.

Donad Trump, es ahora un Trump recargado.

### DE LAS ANÉCDOTAS QUE SE CUENTAN

Para acabar con rumores y falsas percepciones, ayer el gobernador Alejandro Armenta ofreció su conferencia de prensa en Palacio Municipal.

Codo con codo con el alcalde Pepe Chedraui y destacando el tema de la seguridad pública.

Fiel a su estilo, Armenta respondió todas las preguntas, pero quedó claro que tenía como objetivo señalar que hay un trabajo conjunto para atender los problemas de seguridad en la capital y la zona metropolitana.

Hay coordinación en los niveles de gobierno y los objetivos están claros: combatir a los delincuentes.

Que nadie se equivoque, fue el mensaje.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Crisanto

# En el Centro de Investigación en Dispositivos Semiconductores logran degradar compuesto dañino para la salud humana

● USAN HIDROXIAPATITA DOPADA CON ZINC QUE REDUCE EL CONTAMINANTE EN 82 POR CIENTO

Desde la década de los años 50 del siglo pasado, el bisfenol A -abreviado como BPA- se usa para fabricar plásticos y resinas que almacenan bebidas y alimentos. La Autoridad Europea de Seguridad Alimentaria afirma que en ciertas cantidades esta sustancia constituye un riesgo para la salud humana. A través de la piel, el tracto digestivo o el sistema respiratorio, genera patologías del sistema endócrino y desencadena enfermedades, como síndrome de ovario poliquístico y tumores tiroideos. Desafortunadamente, no está regulado en la normativa mexicana por ser un contaminante emergente.

Con el fin de eliminar este material presente en botellas de agua, revestimientos de latas y envases de alimentos, así como en tickets térmicos de pago, científicos del Centro de Investigación en Dispositivos Semiconductores, del Instituto de Ciencias (ICUAP), utilizaron hidroxapatita dopada con zinc (Zn-HAp) como fotocatalizador para degradar BPA en una solución acuosa.

Durante su análisis y después de un tiempo de irradiación de 240 minutos, el material Zn-HAp degradó en 82 por ciento este contaminante emergente, lo que demuestra su efectividad como un fotocatalizador prometedor en la tecnología del agua.

Los resultados de dicha investigación se publicaron en 2022. El proyecto fue desarrollado por Diego Benítez Maldonado, egresado del Doctorado en Dispositivos Semiconductores, con la asesoría de las doctoras María Josefina Robles Águila y Esmeralda García Díaz, del Cuerpo Académico 365 “Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencia de Materiales” del ICUAP.



La investigadora del ICUAP comentó que aún está pendiente determinar los mecanismos de fotodegradación, para explicar de manera detallada el proceso de la ruptura de los enlaces del BPA.

También colaboró el doctor Sergio Alberto Sabinas Hernández, del Instituto de Física “Ing. Luis Rivera Terrazas”, quien apoyó en la parte del refinamiento Rietveld -herramienta que permite identificar y cuantificar las fases cristalinas.

La doctora María Josefina Robles Águila comentó que la hidroxapatita posee un rol indiscutible en la fabricación de biomateriales para diversos fines, desde aplicaciones biomédicas hasta remediación ambiental.

Así, “nuestra investigación se centró en utilizar la hidroxapatita para la remediación ambiental, a la cual se han incorporado iones metálicos, como manganeso, hierro, cobalto, níquel, cobre y zinc,

para estudiar su efecto en la estructura cristalina. De estos metales, el zinc resultó ser el más adecuado, con propiedades similares al óxido de titanio, material más utilizado en la remoción de contaminantes”, expuso.

La también integrante de la Red de Usuarios Sincotrón indicó que en el desarrollo de la investigación se realizaron estudios de adsorción, cinética de fotodegradación, fotocatalisis, ciclos de uso del fotocatalizador y la determinación de especies reactivas que participan en el proceso de fotodegradación.

“En un estudio de cinco ciclos se observó que al segundo disminuía en un 80 por ciento, mientras que en el tercer ci-

clo bajó a 40 por ciento, manteniéndose así hasta el cuarto ciclo. Por lo tanto, es posible usar el material hasta dos veces”, detalló la investigadora del Posgrado en Dispositivos Semiconductores.

La investigadora del ICUAP comentó que aún está pendiente determinar los mecanismos de fotodegradación, para explicar de manera detallada el proceso de la ruptura de los enlaces del BPA, hasta lograr su completa mineralización. “Ya sabemos quiénes son los responsables de la degradación de esta sustancia química, ahora tenemos que comprobar que los compuestos obtenidos no sean dañinos, así como lograr una fotocatalisis más efectiva”, finalizó. ● REDACCIÓN

## Puebla abre línea 8001-VIGILA para quejas ¡Denuncia irregularidades!

- Está habilitado para que la ciudadanía pueda presentar sus quejas en contra de personas servidoras públicas

La Contraloría del Municipio de Puebla invita a la ciudadanía en general a presentar sus quejas a través del número gratuito 8001 (VIGILA) 844452, donde podrán dar a conocer de manera inmediata las presuntas irregularidades cometidas por las personas servidoras públicas.

En este sentido la Contralora Municipal Dulce Lilia Rivera Aranda, refirió que también se puede presentar la queja a través del correo electrónico [unidaddeinvestigacion@ayuntamientopuebla.gob.mx](mailto:unidaddeinvestigacion@ayuntamientopuebla.gob.mx) o en los buzones que se encuentran ubicados en las dependencias o entidades municipales.

Indicó que las personas usuarias de estos servicios deberán narrar de manera precisa y detallada el motivo de la probable falta administrativa, datos de la persona servidora pública en caso de tenerlos como: nombre, Dependencia o Entidad, unidad vehicular, lugar de los hechos, y elementos que aporten para la identificación del funcionario.

Rivera Aranda, agregó que una de las prioridades del presidente municipal, José Chedraui Budib, es que las y los poblanos recuperen la confianza en sus autoridades, así como que se conozcan de primera mano las conductas irregulares que cometen los servidores públicos en contra de la ciudadanía.

### BUZÓN DE QUEJAS

Subrayó que se trabaja en la modernización de los buzones de quejas, al referir que se hará uso de las tecnologías para facilitar la presentación de una denuncia al momento que se cometa la falta por parte de los funcionarios. •REDACCIÓN



# Fue detenido el presunto asesino de Génesis; al parecer era su vecino

• LUIS ÁNGEL "N", PRESUNTO ASESINO DE GÉNESIS, DE 10 AÑOS DE EDAD, SE ENTREGÓ A LAS AUTORIDADES DE SAN PEDRO CHOLULA



Puebla, Pue. El presunto asesino de Génesis, de 10 años de edad, se entregó a las autoridades de San Pedro Cholula. Luis Ángel "N", es el presunto responsable de la muerte de la menor ocurrida en Cuautlancingo.

Al parecer el ahora detenido era vecino de la menor y fue su esposa quien reveló en dónde estaba el cuerpo de Génesis.

La entrega o detención de Luis Ángel "N" ocurrió durante la madrugada de este lunes y se está a la espera de la información de las autoridades de seguridad y del gobierno de Puebla.

Hay que recordar que Génesis fue reportada como desaparecida el 10 de enero en el Barrio de Cuautlancingo y fue hallada muerta dos días después en la casa, ahora se sabe del propio agresor. Ayer por la noche la Fiscalía de Puebla en un comunicado expresó que las investigaciones continuaban sobre el caso pero que no proporcionarían más información por una petición de la familia.

El pasado fin de semana grupos colectivos y activistas habían convocado para este lunes una marcha a las 11 de la ma-

ñana para exigir justicia por la muerte de esta menor en Cuautlancingo, marcha de la cual la familia de Génesis se deslindó y pidió respeto al luto y el dolor que vivían.

### "SE ENTREGÓ PORQUE YA ESTABA UBICADO"

Luis Ángel, 'El Chimuelo', presunto feminicida de Génesis, se entregó, porque la Fiscalía General del Estado de Puebla (FGE) estaba presionando con su localización, así lo dio a conocer el gobernador Alejandro Armenta Mier.

El mandatario poblano aseguró que hubo un operativo permanente en el municipio de Cuautlancingo, donde la prioridad que se estableció, era dar con el paradero del presunto responsable del crimen.

"La actuación puntual que tuvo la Fiscalía al haber logrado la detención, junto con las fuerzas de seguridad, es muy importante que se sepa, que la persona se entrega, porque estaba totalmente ubicada, no crean que fue un acto generoso, inminente que cometió el delito", dijo.

El titular del Poder Ejecutivo explicó

que, para realizar los trabajos de localización, se realizó una colaboración a nivel federal, para vigilar los accesos y salidas del país, al igual que del estado de Puebla.

"Las áreas de investigación hicieron su trabajo, las Fiscalías federales y estatales hicieron su trabajo y los elementos de seguridad, hicieron su trabajo, por eso se pudo actuar", dijo.

Según versiones periodísticas, la madrugada de este lunes 20 de enero de 2025 en la Comisaría de San Pedro Cholula, Luis Ángel, 'El Chimuelo', llegó para entregarse, por el delito en contra de Génesis.

### AUTORIDADES CONFIRMAN EL CUERPO SIN VIDA DE LA NIÑA GÉNESIS

Hay que recordar que el pasado 15 de enero, las autoridades confirmaron el hallazgo del cuerpo sin vida de una niña de 10 años en Cuautlancingo, Puebla.

La pequeña identificada como Génesis Mei Ling N. fue reportada como desaparecida el pasado 12 de enero en el municipio de San Juan Cuautlancingo.

•SILVINO CUATE

## Chedraui anunció que Marina, Sedena y Guardia Nacional vigilarán plebiscitos

- Chedraui garantizó que habrá seguridad en las 17 juntas auxiliares del municipio de Puebla, donde el próximo 26 de enero se realizarán las elecciones

Puebla, Pue. El presidente municipal de Puebla, José Chedraui Budib garantizó que habrá seguridad en las 17 juntas auxiliares del municipio de Puebla, donde el próximo 26 de enero se realizarán las elecciones; sin embargo, no se ha definido el total de elementos para cada demarcación.

El funcionario municipal explicó que este lunes, tuvo una mesa de seguridad con los tres órdenes de gobierno, donde participó la Marina, SEDENA, Guardia Nacional y Secretaría de Seguridad Pública, para fijar estrategias de prevención en las elecciones.

Sin embargo, José Chedraui dijo que será hasta el 21 de enero, cuando se establezca una estrategia definitiva, desde la Dirección de Emergencias y Respuesta Inmediata de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC).

"Ya se tocó el punto con los tres órde-

nes de gobierno, con Marina, SEDENA y Guardia Nacional, mañana (21 de enero) tenemos nuestra segunda mesa de seguridad en el DERI, donde se va a especificar cuántos elementos electrónicos en cada junta auxiliar, se va a destinar, tanto de la Marina, SEDENA Guardia Nacional", dijo.

Habrà Ley Seca

Recordemos que por las votaciones, se estableció Ley Seca para el municipio de Puebla; por ello, el 26 de enero se tiene prohibida la venta de alcohol en los distintos puntos de comercio. •SILVINO CUATE





# Alejandro Armenta anuncia una estrategia ambiental para crear Ecoparque Tlalli-Malinche

• ALEJANDRO ARMENTA INFORMÓ QUE, HAN IDENTIFICADO UNA GRAN EXTENSIÓN TERRITORIAL QUE SE ENCUENTRA ABANDONADA POR LA TALA ILEGAL

Puebla, Pue.- Después de que la empresa Brudeo Solutions Construcción SA de CV desistió de solicitar la autorización de la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) ante la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) para construir el Ecoparque Tlalli-Malinche, el gobernador Alejandro Armenta Mier anunció que se van a adquirir predios privados.

El titular del Poder Ejecutivo aseguró que han identificado una gran extensión territorial que se encuentra abandonada por la tala ilegal, la cual será rescatada, por la administración del estado e impulsar una educación ecológica en toda la zona.

Alejandro Armenta dijo que, para la edificación Ecoparque Tlalli-Malinche, se realizará una revisión exacta, para no afectar la zona, y garantizar la preservación natural de toda la zona.

“Tuvimos una reunión con la Profepa y Semarnat, estamos trabajando de manera coordinada, la secretaria de Medio Ambiente, Rebeca Bañuelos, quién ha estado en contacto con ellos, y en el tema del Ecoparque, es muy importante que se entienda que los proyectos que tenemos en la Malinche en Izta-Popo y Citlaltépetl son proyectos de protección ambiental, hemos estado revisando, hay áreas devastadas por la tala ilegal, los terrenos

que se van a adquirir, son terrenos de propiedad privada”, declaró.

Cabe mencionar que la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) no otorgó la autorización de la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) a la Brudeo Solutions Construcción SA de CV, por ello le corresponderá a la Secretaría de Infraestructura realizar dicho trámite.

Recordemos que este es uno de los tres parques que se estarían construyendo en la zona de los volcanes Izta-Popo y Citlaltépetl, mismos que se desarrollarán en la gestión de Alejandro Armenta Mier.

•SILVINO CUATE

## SUSPENDIERON COLECTIVOS LA MARCHA PARA EXIGIR JUSTICIA POR GÉNESIS

• Con la detención de Luis Ángel N., presunto responsable de la muerte de la menor Génesis y cancelada la marcha organizada por colectivos y activistas para exigir justicia

Puebla, Pue. Con la detención de Luis Ángel N., presunto responsable de la muerte de la menor Génesis Mei Ling en Cuautlancingo y la postura de la familia de la menor para no politizar lo ocurrido, fue cancelada la marcha organizada por colectivos y activistas para exigir justicia en la Fiscalía de Puebla.

Luis Ángel N., alias "El Chimuelo" se entregó la madrugada de este lunes, será juzgado por el feminicidio de la menor de 10 años Génesis cometido en Cuautlancingo.

El sujeto se encuentra a disposición de la Fiscalía General del Estado (FGE), luego de haberse puesto a disposición de las autoridades de la Secretaría de Seguridad de San Pedro Cholula.

El responsable confeso está rindiendo su declaración, por lo que en breve las autoridades darán más detalles del caso.

### Familiares piden no politizar el caso

Hay que recordar que familiares de Génesis pidieron ayer en un comunicado dos cosas, no politizar lo ocurrido y que las autoridades den cadena perpetua al agresor.

En el texto, Karina Velázquez Varela solicitó se sancione a quienes están haciendo uso de la imagen de la menor sin consentimiento de la familia. “La familia externó que están viviendo un momento de unión y luto para tratar de comprender que es lo que está pasando”.

### Piden justicia

Velázquez Varela reiteró que la familia de Génesis lo único que pide es que las autoridades garanticen que se haga justicia, porque no hay nada que les regrese a la pequeña con vida. •AURELIA NAVARRO

# Pepe Chedraui impulsará profesionalización de servidores públicos

• Se dieron cita más de 65 universidades quienes ofrecieron información sobre sus becas de estudio, planes académicos y demás beneficios para las y los usuarios

Con la intención de apoyar a las y los servidores públicos con planes para continuar con su preparación académica y profesional, el presidente municipal, Pepe Chedraui Budib, cortó el listón de inauguración de la Expo Universidades 2025 que contó con la participación de 65 escuelas.

Acompañado por la presidenta de la Junta de Gobierno y Coordinación Política de la LXII Legislatura del Congreso del Estado, Laura Artemisa García Chávez y el secretario de Administra-



ción y Tecnologías de la Información, Juan José Tapia González, el alcalde reiteró el apoyo del Gobierno de la Ciudad a las y los jóvenes y personas servidoras públicas para fortalecer su profesionalización.

“Agradecerles infinitamente por brindar esto a nuestros jóvenes, necesitamos jóvenes bien preparados, Puebla tiene que ser punta de lanza, vienen empresa multinacionales, mundiales. Queremos tener gente preparada, hace mucha falta gente preparada”, dijo.

Con estas acciones, a través del Gobierno de la Ciudad, se promueven los beneficios que las instituciones educativas ofertan a las personas servidoras públicas para continuar su profesionalización, así como la de sus familiares. •REDACCIÓN

## ES ILEGAL LA LLEGADA DE GABRIELA CHUMACERO AL CONGRESO: VÍCTOR RENDÓN

• Víctor Rendón presentó un Juicio para la Protección de los Derechos Políticos del Ciudadano, toda vez que considera, que debe ser él quien ocupe la curul Puebla, Pue. El morenista Víctor Rendón interpuso un recurso de impugnación contra Gabriela Chumacero, como diputada trans en la LXII Legislatura del Congreso local.

Víctor Rendón calificó de ilegal la llegada de Chumacero el pasado 15 de enero cuando tomó protesta convirtiéndose en la diputada número 41.

### Víctor Rendón considera que debe ser él quien ocupe la curul

Por esta razón el pasado 17 de enero, Víctor Rendón presentó un Juicio para la Protección de los Derechos Políticos del Ciudadano (JDC), toda vez que considera, que debe ser él quien ocupe la curul que le fue entregada a Gabriela Chumacero.

El agraviado, explicó que en caso de que el Instituto Estatal Electoral (IEE) como el Tribunal Electoral del Estado de Puebla (TEEP) no resolviera para anular a Gabriela Chumacero como diputada local.

Entonces, lo que hará es recurrir a la 4ta Sala Regional para promover el mismo recurso en contra de la activista que fue siglada por el partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) para ocupar esta curul.

### Violación a la paridad de género

Reiteró que la ilegalidad recae en haber violado los estatutos de paridad de género dentro del partido Morena.

•AURELIA NAVARRO



# Armenta anuncia proyectos de modernización y la ampliación de vialidades en Puebla

• ALEJANDRO ARMENTA MIER ANUNCIÓ QUE LA AMPLIACIÓN DE LA AUTOPISTA PUEBLA-AMAZOC Y LA REHABILITACIÓN DEL CIRCUITO CARRETERO EN LA MIXTECA

Puebla, Pue- El gobernador Alejandro Armenta Mier anunció que la ampliación de la autopista Puebla-Amozoc y la rehabilitación del circuito carretero en la Mixteca son proyectos que ejecutará la Federación.

Mientras que su administración se hará cargo de iniciar la modernización de la carretera federal Amozoc-Acajete y la Interserrana, para volver más eficiente la circulación.

Alejandro Armenta dijo que estos temas se abordaron en la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, tras la entrega de tarjetas del programa Pensión del Bienestar para Mujeres.

El titular del Poder Ejecutivo dijo que el compromiso de la presidenta es iniciar con la intervención de la carretera, ya que, por mucho tiempo estas vialidades estuvieron rezagadas.

Para ello, existe coordinación con el

secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte (SICT), Jesús Antonio Esteva Medina, quien ha informado que existe una intervención en conjunto con Puebla y Morelos.

Entre otras vialidades a ejecutar están El Pitayo a Tehuiztzingo, sobre la carretera federal Puebla-Huajuapán de León, la Santa Bárbara-Izúcar de Matamoros, en los límites con Morelos, por lo que el total serán 42 kilómetros. •SILVINO CUATE

## Alcalde defiende gestión de Fernando Rosales en medio de ola de inseguridad

• José Chedraui aclaró que Fernando Rosales no dejará de ser titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana

Puebla, Pue- Ante los rumores de que habrá cambios en la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) del Municipio de Puebla, el presidente municipal, José Chedraui Budib aclaró que Fernando Rosales Solís no dejará de ser titular de esta dependencia.

Dicho cuestionamiento se planteó, después de que Fernando Rosales no participará en la conferencia del gobierno municipal y estatal este 20 de enero, con ello el alcalde justificó que el funcionario está enfermo.

El alcalde defendió el desempeño de Fernando Rosales y dijo que existe bue-

na comunicación con el gobierno estatal y federal, con la finalidad de obtener mejores resultados en materia de seguridad.

Chedraui Budib reconoció que siempre habrá críticas, por ello se tiene la meta de estar mejorando en materia de seguridad, para la capital, al igual que las 17 juntas auxiliares.

Cabe mencionar que, en semanas recientes en el municipio de Puebla se han registrado distintos hechos delictivos, como enfrentamientos entre bandas, ataques directos, manifestaciones y asaltos al transporte público.

•SILVINO CUATE



# Laura Artemisa llama a diputados a afiliarse formalmente a Morena en un acto de congruencia

• LAURA ARTEMISA GARCÍA DIJO QUE SE AFILIARÁ DE MANERA FORMAL PARA OBTENER SU CREDENCIAL QUE ACREDITE COMO MILITANTE DE MORENA



Puebla, Pue.- La presidenta del Congreso local, Laura Artemisa García Chávez dijo que se afiliará de manera formal para obtener su credencial que la acredite como militante del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena).

En un acto de congruencia, convocó a todos los diputados que llegaron bajo la representación del partido Morena a la LXII legislatura a cumplir con este derecho y levantar el registro para obtener su plástico.

Laura Artemisa secundó el mensaje del secretario de Organización de Morena, Andrés Manuel López Beltrán, para que todos quienes lograron llegar a un cargo de elección popular se afilien a Morena.

“Dentro de este proceso de afiliación estaremos trabajando activamente, estoy segura que todos los diputados que llegamos por esta fuerza política lo harán, no es obligatorio, pero por congruencia lo haremos”. •AURELIA NAVARRO



## PRETENDE MORENA AFILIAR A CANDIDATOS QUE GANARON ELECCIONES PASADAS

• De acuerdo a las proyecciones que tiene Morena es llegar a los 10 millones de afiliados en el país

Puebla, Pue. El diputado local, Andrés Villegas Mendoza llamó a los ediles del interior del estado que fueron siglados con el partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) a afiliarse al partido.

Andrés Villegas dijo que en este proceso de afiliación que Morena espera lograr para este año, es importante que quienes se postularon como candidatos del partido guinda sin ser militantes ahora lo hagan.

### Puebla buscará afiliar a 500 mil

Señaló que de acuerdo a las proyecciones que tiene el partido es llegar a los 10 millones de afiliados en el país, por eso reiteró que en Puebla se buscará un alta de 500 mil inscritos.

“Ya nos habían dado una línea de tiempo, para el 2025, hubo un modificatorio, está por resolverse las nuevas líneas, pero tendrá que ser en estos meses, no creo que nos tardemos más de un año en llegar a la meta”.

### Laura Artemisa se afiliará a Morena

La presidenta del Congreso local, Laura Artemisa García Chávez, dijo que se afiliará de manera formal, para obtener su credencial, como militante del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena).

En un acto de congruencia, convocó a todos los diputados que llegaron bajo la representación del partido Morena a la LXII legislatura a cumplir con este derecho de levantar el registro para obtener su plástico.

Laura Artemisa secundó el mensaje del secretario de Organización de Morena, Andrés Manuel López Beltrán, para que todos quienes lograron llegar a un cargo de elección popular se afilien a Morena.

“Dentro de este proceso de afiliación estaremos trabajando activamente, estoy segura que todos los diputados que llegamos por esta fuerza política lo harán, no es obligatorio, pero por congruencia lo haremos”.

•AURELIA NAVARRO

La familia **Editorial Puntual** expresa sus más sinceras condolencias a nuestra compañera Alma Méndez, por el sensible fallecimiento de su padre el señor



*José Guadalupe  
Pedro Méndez  
Romero*

Acaecido el domingo 19 de enero  
Nos unimos a la pena que embarga  
a su querida y apreciable familia.

*Descanse en Paz.* ENERO DE 2025





# Puntual

**¡VISITA NUESTRO  
SITIO WEB!**

<http://www.diariopuntual.com>



**¡SIENTÉRATE DE LAS  
NOTICIAS MÁS  
IMPORTANTES!**

@DiarioPuntual 

# Reducir el maltrato animal bajará el índice de violencia social: Omar Muñoz



ENCABEZÓ LA JORNADA DE ESTERILIZACIÓN PARA PERROS Y GATOS EN LA CABECERA MUNICIPAL. SOSTUVO QUE SÓLO SE PUEDE GENERAR UN CAMBIO LÓGICO Y RACIONAL EN LA CALIDAD DE VIDA DE LOS SERES SENTIENTES, SI LA SOCIEDAD PARTICIPA EN FAVOR DE ELLOS

CUAUTLANCINGO, PUE. "Hay un alto índice de violencia que se genera desde

el maltrato animal, por eso nuestro interés en bajarlo a través de estas jornadas pero sobre todo mediante la concientización", expresó Omar Muñoz, alcalde de Cuautlancingo, durante la jornada de esterilización para perros y gatos en la cabecera municipal.

Ante los presentes, sostuvo que sólo se puede generar un cambio lógico y racional en la calidad de vida de los seres sintientes, si la sociedad participa en las acciones que se realizan por parte del gobierno.

"Es una cuestión de salud pero también de no a la violencia y este es un esfuerzo que se hace porque antes la única solución para las administraciones

pasadas era recoger al perrito o al gatito y sacrificarlo; no había concientización, ni vacunación, ni procesos de adopción".

"Nosotros queremos terminar con la cultura de la violencia hacia los animalitos porque ésta genera más agresiones a nivel social; buscamos revertir los altos índices en el municipio mediante estas actividades y a través de políticas públicas que impacten en la comunidad".

El edil reconoció la labor de la directora del Centro, María Esther Martínez y de todo su equipo, por su dedicación y por poner el corazón en el cuidado de los perritos y gatitos que están a su resguardo. •REDACCIÓN

## SE ESPERA LA VENTA DE 200 MIL TULIPANES EN ATLIXCO

Atlixco, Pue. En el municipio de Atlixco, especialmente en la localidad de Cabrera, los productores de tulipán holandés celebran más de 12 años perfeccionando su cultivo. Durante este tiempo, han logrado adaptar la flor a las condiciones climáticas locales, convirtiéndola en una de las más demandadas para el Día del Amor y la Amistad.

Francisco Santiago Cruz, ingeniero y viverista local, detalló que la temporada alta de los tulipanes comienza en la segunda quincena de enero, alcanzando su pico en los días previos al 14 de febrero. Este periodo es clave para los seis productores establecidos en la región, quienes, apoyados por revendedores locales, facilitan la distribución de estas flores.

## Viveristas mantienen precios accesibles

A pesar de los desafíos asociados con la importación de bulbos —como las fluctuaciones del tipo de cambio—, los viveristas han logrado mantener precios accesibles. Este año, el costo de cada maceta de tulipán será de aproximadamente 50 pesos. "Es una planta muy bonita que está al alcance de los bolsillos", comentó Santiago Cruz.

Se espera que para la temporada 2025, la producción de tulipanes en Cabrera supere las 200 mil macetas, consolidando aún más su estatus como referente en la producción de tulipanes en México. Además de Atlixco, la Ciudad de México también destaca como productor de esta flor, aprovechando sus condiciones climáticas favorables para su cultivo.

•PAOLA AROCHE

## FALLECE HOMBRE EN IZÚCAR TRAS PRESUNTO PARO CARDÍACO MIENTRAS TRANSITABA EN BICICLETA

Izúcar de Matamoros, Pue.- La tarde de este lunes cerca de las 12:30 del día, un hombre falleció de un presunto paro cardíaco presuntamente tras sufrir un paro cardíaco, cuando transitaba en su bicicleta sobre la calle 10 de Abril en la junta auxiliar de San Juan Raboso, perteneciente al municipio de Izúcar de Matamoros.

De acuerdo con algunos vecinos, el hombre fue identificado como Eugenio, quien sufría de ataques epilépticos, y que en muchas ocasiones lo alarmó y tuvieron que llamar al número de emergencia.

Sin embargo, en esta ocasión todo fue distinto, ya que él se desvaneció en medio de la calle y ya no se levantó; pese a que llamaron a los paramédicos y elementos de la Policía Municipal nada pudieron hacer por él, porque ya no contaba con signos vitales.

Así quedó acentuado en su bitácora, ya que luego del reporte, dos paramédicos del Gobierno de Izúcar de Matamoros, se movilizaron para brindar atención médica, sin embargo, al valorarlo ya no contaba con signos vitales. •URIEL MENDOZA

## Gobierno de Cholula da banderazo de inicio a 2 megaobras más

SAN DIEGO CUACHAYOTLA Y SAN CRISTÓBAL TEPONTLA FUERON BENEFICIADAS. LAS OBRAS FUERON BIEN RECIBIDAS POR LOS CIUDADANOS.

San Pedro Cholula, Pue.- El Gobierno Municipal de San Pedro Cholula, presidido por Tonantzin Fernández, continúa arrancando megaobras en beneficio de las y los cholultecas de todas las juntas auxiliares.

En esta ocasión, San Diego Cuachayotla y San Cristóbal Tepontla fueron sedes del arranque de dos megaobras de pavimentación, mismas que fueron bien recibidas por los ciudadanos, argumentando que, hoy, se hacen obras con sentido social.

La primera de ellas se ubicará en la Privada Constitución, entre Calle Iglesias



y Calle Ignacio Allende, en San Diego Cuachayotla; mientras que la segunda fue arrancada en la Calle Ignacio Allende, entre Calle 21 Norte y Calle Venustiano Carranza, en la junta auxiliar de San Cristóbal Tepontla.

Al respecto, la presidenta municipal refirió que las obras que se han emprendido en el municipio tienen en común que son arterias principales de las juntas

auxiliares, representando un beneficio directo e indirecto, pues conectan a las mismas comunidades, escuelas y Centros de Salud.

Finalmente, exhortó a las y los cholultecas a asistir al informe de sus primeros 100 Días de Gobierno, donde dará a conocer todas las acciones que ella y su equipo de trabajo han emprendido en favor de San Pedro Cholula. •REDACCIÓN

## Cae 'El Kaikas', presunto responsable de homicidio múltiple en Chietla

- El titular de la SSP informó que lograron detener a "El Kaikas", presunto responsable del asesinato de cuatro hombres el pasado miércoles

Chietla, Pue- En un operativo conjunto realizado en el municipio de Chietla, fuerzas de seguridad estatales y federales lograron la detención de "El Kaikas", presunto responsable del asesinato de cuatro hombres ocurrido el pasado miércoles 8 de enero de 2025, en el panteón de Viborillas.

El anuncio fue realizado por el titular de la Secretaría de Seguridad Pública estatal (SSP), vicealmirante Francisco Sánchez González, este lunes 20 de enero, durante la conferencia matutina encabezada por el gobernador de Puebla, Alejandro Armenta.

Sánchez González confirmó la detención del señalado y de otros dos implicados, quienes portaban armas de fuego al momento de ser aprehendidos, durante el operativo en el que participaron la Secretaría de Marina (Semar), la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Policía Estatal, como parte de las acciones conjuntas para combatir la delincuencia en la región.

El titular de la SSP aseguró que estos individuos están vinculados con el homicidio múltiple en el que perdieron la vida Julio N., de 58 años; Cirilo N., de 55; Rafael N., de 63; y Martín N., de 45, en el panteón de la comunidad de Viborillas.

La captura de los tres sospechosos representa un paso importante en las investigaciones y en la búsqueda de justicia para las víctimas y sus familias. Las autoridades continúan con las indagatorias para esclarecer completamente los hechos y determinar la posible participación de los detenidos en otros crímenes. •URIEL MENDOZA



## Se quemó una casa y volcadura dejó a tres personas lesionadas en Venustiano Carranza

- Vecinos y familia afectada sofocaron las llamas con cubetas con agua y rescataron algunas pertenencias

Venustiano Carranza, Pue. La policía municipal de Venustiano Carranza ignoró el llamado de auxilio de una familia que se le incendió su vivienda.

De acuerdo con los vecinos de la calle Justo Sierra de la colonia El Mirador, de la población de Lázaro Cárdenas, de Venustiano Carranza, le avisaron a la policía que en el interior de la vivienda había fuego, sin embargo no acudieron al llamado.

Fueron los vecinos de la familia afectada quienes con cubetas con agua trataron de controlar las llamas que arrasaron con todas las pertenencias de la familia afectada.

Por varios minutos vecinos y personal de Protección Civil, lucharon para

sofocar el fuego que dejó en la calle a los dueños de la vivienda y que por fortuna salieron ilesos.

Por otra parte, sobre la carretera estatal La Puerta-Agua Fría se registró un fuerte accidente que dejó daños materiales cuantiosos y por lo menos tres jóvenes lesionados.

El percance fue provocado por la velocidad inmoderada y la falta de precaución de parte del conductor del vehículo marca Chevrolet tipo Aveo de color gris modelo 2021 con placas de circulación UCP-626-A, del Estado de Puebla.

En este auto tres de los seis jóvenes que viajaban en el vehículo siniestrado resultaron lesionados, los cuales fue-

ron trasladados al Hospital Integral de Venustiano Carranza, a bordo de la ambulancia de Protección Civil para su atención médica.

El automóvil por el exceso de velocidad quedó con las llantas hacia arriba, en el paraje denominado como el basurero con dirección a la población de Agua Fría del municipio de Venustiano Carranza.

### Choque en Carranza

Del percance tomó conocimiento la policía municipal de Venustiano Carranza, quien no dio aviso a la Policía Estatal de Proximidad en Carreteras Estatales, atribuyéndose derecho que no les corresponde. •ADÁN GONZÁLEZ

## CAYÓ EN PUEBLA UNO DE LOS LÍDERES DE "LA BARREDORA" EN EL ESTADO DE TABASCO

Carlos Tomás Díaz Rodríguez, "El Tomasín" o "El 12" fue detenido en las inmediaciones de la ex hacienda San Lorenzo, en el municipio de San Martín Texmelucan. El arresto ocurrió durante un operativo que se llevó a cabo en la comunidad de San Juan Tuxco, el 19 de enero. Al momento de su captura le aseguraron 91 dosis de metanfetamina, 19 de cocaína y 20 envoltorios de marihuana.

Distintos informes del Centro de Fusión apuntan que "La Barredora" respondió a las órdenes de "El Tomasín" o "El 12" y de quien se dice que ante las amenazas en su contra optó por irse a Mérida, Yucatán.

Documentos de inteligencia que forman parte de la filtración Guacamaya, señalan que Carlos Tomás Díaz Rodríguez es un personaje cercano al exsecretario de Seguridad y Protección Ciudadana del estado de Tabasco, Hernán Bermúdez Requena.

Cabe señalar que "La Barredora" del estado de Tabasco no tiene vinculación con el "Operativo Barredora CJNG" que opera en el estado de Puebla. •REDACCIÓN

## Campesinos rompen conexión ilícita y provocan fuga de gas en El Verde

- El incidente ocurrió en el derecho de vía que atraviesa San Lucas El Grande



San Salvador El Verde, Pue- Campesinos de San Salvador El Verde generaron de manera accidental una fuga de gas mientras realizaban labores en sus terrenos de cultivo. El incidente ocurrió en el derecho de vía que atraviesa San Lucas El Grande, cuando, al operar maquinaria pesada, golpearon una manguera conectada a un ducto

de manera ilícita, lo que causó su ruptura.

De inmediato, personal de Petróleos Mexicanos (Pemex) que se encontraba en la zona realizando trabajos de mantenimiento acudió al lugar para atender la emergencia. Según los reportes, los trabajadores agrícolas desconocían la existencia de esta conexión clandestina

al momento del accidente.

Pemex inició los trabajos necesarios para reparar el ducto y detener la fuga de gas, labores que se estima concluirán en las próximas horas. Por su parte, las autoridades correspondientes investigan el origen de la conexión ilegal que provocó el incidente. •CAROLINA GALINDO

# MICROPLÁSTICOS: el reto de erradicarlos y evitar su consumo

## ¿QUÉ SON, DÓNDE ESTÁN Y CÓMO REDUCIR SU EXPOSICIÓN?

BY NEWSWEEK EN ESPAÑOL / REDACCIÓN

**L**os microplásticos, diminutos fragmentos de plástico de menos de cinco milímetros de diámetro, han invadido casi todos los aspectos de la vida moderna. Desde el aire que respiramos hasta el agua que bebemos y los alimentos que consumimos, están presentes en todas partes y son casi imposibles de evitar.

Según investigaciones recientes, estos contaminantes están vinculados a riesgos graves para la salud, como enfermedades cardíacas y trastornos pulmonares. Aunque evitarlos por completo es poco realista, expertos han compartido con Newsweek pasos prácticos para minimizar la exposición.

### ¿QUÉ SON LOS MICROPLÁSTICOS?

Los microplásticos son partículas plásticas resultantes de la descomposición de materiales plásticos más grandes. Se desprenden de objetos cotidianos como envases, ropa sintética, neumáticos de vehículos e incluso tablas de cocina.

“Los microplásticos están en todas partes, incluidos los alimentos que comemos, el agua que bebemos y el aire que respiramos”, explicó Abby Langer, dietista registrada, en entrevista con Newsweek. Su tamaño diminuto facilita que sean inhalados o ingeridos, lo que genera preocupaciones sobre su impacto en el cuerpo humano.

Las investigaciones iniciales destacan riesgos significativos. Los microplásticos contienen aditivos químicos como Bisfenol A (BPA), ftalatos y cloruro de polivinilo (PVC), sustancias que, según los expertos, pueden alterar las hormonas, afectar la reproducción y aumentar el riesgo de cáncer. Además, un estudio reciente sugiere que los microplásticos podrían elevar el riesgo de accidentes cerebrovasculares y ataques cardíacos.

Alimentos con mayor contenido de microplásticos

Un estudio de PlasticList identificó alimentos con altos niveles de químicos relacionados con plásticos, como los ftalatos. Incluso los productos etiquetados como orgánicos pueden contener microplásticos. Algunos de los principales alimentos contaminados son:

Agua embotellada: Presenta altos niveles de contaminación por microplásticos.

Comida rápida: Productos como nuggets de pollo y hamburguesas de cadenas como McDonald's y Burger King.

Lácteos procesados: Quesos como el mozzarella en tiras.

Mariscos: Como el salmón ahumado, debido a aguas contaminadas.

Alimentos básicos: Arroz y sal.

Cómo reducir los microplásticos en los alimentos  
Aunque eliminarlos por completo no es posible, estos consejos pueden ayudarte a minimizar su presencia en tu dieta:

### 1. Reduce el contacto con plásticos

Evita almacenar alimentos en plásticos y opta por materiales como vidrio o acero inoxidable. “La forma más efectiva de reducir la exposición es evitar usar plásticos tanto como sea posible”, aconsejó Langer.

### 2. Evita calentar comida en plástico

Calentar alimentos en recipientes plásticos acelera la liberación de partículas dañinas. “El calor provoca que los plásticos liberen químicos en los alimentos”, advirtió Adam James Pollock, autor de libros de cocina.

### 3. Filtra el agua

Beber agua del grifo filtrada puede disminuir la cantidad de microplásticos ingeridos. “Filtrar el agua es una manera sencilla de evitar estas partículas”, afirmó Pollock.

### 4. Prioriza alimentos orgánicos y menos procesados

Consumir alimentos orgánicos y mínimamente procesados reduce la exposición. “Los alimentos procesados y los pescados suelen tener mayores concentraciones de microplásticos”, explicó Langer.

Cómo ayudar a tu cuerpo a eliminar microplásticos  
Aunque eliminarlos completamente del cuerpo es difícil, puedes respaldar los procesos de desintoxicación naturales con:

Hidratación: Beber suficiente agua para eliminar toxinas.

Alimentos ricos en fibra: Favorecen la digestión y la eliminación de desechos.

Ejercicio regular: Mejora la circulación y desintoxicación.

Apoyo al hígado: Incluye alimentos como vegetales de hoja verde y cúrcuma.

“Es inevitable ingerir microplásticos hoy en día”, señaló Pollock, “pero reducir el contacto con plásticos puede marcar una gran diferencia”.

### EL FUTURO DE LOS MICROPLÁSTICOS Y LA REGULACIÓN

Más allá de los cambios personales, los expertos coinciden en que las soluciones a nivel industrial son esenciales. Políticas como la prohibición de bolsas plásticas de un solo uso y microesferas han ayudado, pero se necesitan regulaciones más amplias sobre la producción y gestión de plásticos.

“Es crucial que las personas sean conscientes de los microplásticos y cómo evitarlos”, enfatizó Langer. “La legislación para reducir la producción de plásticos y promover alternativas biodegradables es fundamental”.

Pollock añadió: “Apoyar leyes y votar por candidatos que prioricen la reducción del uso de plásticos son pasos importantes que todos podemos dar”.

Adopta estas prácticas y forma parte de la solución para combatir el impacto de los microplásticos en nuestra salud y en el medio ambiente. **N**







**ANIMAL  
POLÍTICO**

# “No sabemos qué viene”: EU cancela aplicación CBP One para solicitud de asilo de migrantes tras investidura de Trump

LA SUSPENSIÓN DE OPERACIONES DEL CBP ONE PARA LA SOLICITUD DE ASILO, ES UNA DE LAS MEDIDAS CONTRA LOS MIGRANTES DEL NUEVO GOBIERNO DE DONALD TRUMP.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

La aplicación CBP One, por la cual los migrantes realizaban su solicitud de asilo en Estados Unidos, dejó de funcionar mientras que Donald Trump daba su primer discurso en su nuevo mandato como presidente.

“A partir del 20 de enero de 2025, las funcionalidades del CBP One que anteriormente permitían a los extranjeros indocumentados presentar información por adelantado y programar citas en ocho puertos de entrada ya no están disponibles, y las citas existentes han sido canceladas”, señala la página oficial.

El cese de operaciones del CBP One es parte de las medidas de Trump para combatir la migración, así como las deportaciones masivas, el envío de militares a la frontera sur y el restablecimiento del programa ‘Quédate en México’, adoptado en 2019 durante su primera administración.

En ese sentido, durante su discurso en el Capitolio, el mandatario estadounidense adelantó que declararían emergencia nacional en la frontera sur.

“Todavía estoy temblando, sentí que se me venía todo abajo”, dijo Maura Hernández a Animal Político, mexicana de Zamora, Michoacán, que se encuentra en Tijuana y que desde hace casi un año realizaba el trámite y que tenía programada su cita para este martes.

En tanto, Jesús, un migrante venezolano, dijo que esperaba ser llamado para realizar una entrevista, sin embargo, la aplicación dejó de funcionar.

El joven mostró a Animal Político la pantalla de su celular, donde se observa que no puede ingresar a la aplicación. “Todos los que estamos acá tenemos ese problema, no solamente yo”, dijo.

#Ahora | “No sabemos que viene”, dicen migrantes, luego de que #EstadosUnidos cancelara la aplicación y citas de CBP One para solicitudes de asilo.  
@ManuVPC / @ernestoelava pic.twitter.com/Ftei2k-

q7Dv

— Animal Político (@Pajaropolitico) January 20, 2025

Horas antes, la presidenta Claudia Sheinbaum dijo que pediría a Trump que continúe el uso de la aplicación CBP One en México, en específico en los estados del sur y en Centroamérica, para regular el flujo migratorio.

“No sabemos si va a desaparecer o no, pero nosotros queremos que si desaparece se establezca algo similar”, señaló la mandataria durante su conferencia matutina de este lunes.

La herramienta CBP One, creada bajo la primera administración de Trump y luego ampliada en el gobierno de Joe Biden, es un sistema que en un sistema de ‘lotería’ otorga citas a mil 450 personas migrantes al día en ocho cruces fronterizos.

Para usarla, la persona solicitante debía encontrarse en el centro o norte de México, de tal manera que la CDMX se estableció como el punto límite territorial para utilizarla. Desde enero de 2023 hasta diciembre de 2024, CBP One había registrado citas para más de 936 mil 500 personas.

Personas migrantes que tenían cita para el permiso humanitario que les permitiría el ingreso legal a Estados Unidos tras la cancelación del CBP One

Personas migrantes que tenían cita para el permiso humanitario que les permitiría el ingreso legal a Estados Unidos tras la cancelación del CBP One | Foto: Cuartoscuro

Donald Trump, de 78 años, comienza este 20 de enero su segundo mandato como presidente de los Estados Unidos, ocho años después del primer periodo y tras derrotar a su rival demócrata Kamala Harris.

Ni los procesamientos penales, uno de los cuales le valió una condena histórica, ni las polémicas sobre sus comentarios racistas o sexistas ni las amenazas contra la prensa y sus opositores han impedido su regreso a la Casa Blanca.

# lodehoy

NOTICIAS

LIVE

## NOTICIERO

Con Fernando Crisanto

### ¡CONÉCTATE!

LUNES A VIERNES

### 15:00 HORAS



**LA MEJOR INFORMACIÓN, LA MAYOR COBERTURA**

BÚSCANOS EN TODAS LAS REDES SOCIALES COMO @LDHNoticias

